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□ 潼南报记者 徐明鸣 徐肯

随着气温的下降，园林绿化植物逐步由生长期
转入了生长缓慢期和休眠期，休眠期的树木生理代
谢转弱。近日，潼南区城管局园林管理所实施“街
头绿地提质工程”项目，助力园林绿化精细化管理，
不断提升城市“颜值”，为园林植物健康生长“保驾
护航”。

修剪枯枝、铲除杂草……近日，在城区各处绿地、
道路绿化带内，随处可见园林工人们忙碌的身影。他
们及时将枯枝、内膛纤弱枝、病虫枝以及从基部长出的
萌蘖枝全部剪除，营造通风透光的植株生长环境，塑造
出丰满美观的植物株型。

“冬季寒冷干燥，对植物进行冬季整形修剪不仅
可以集中储存植物的营养和水分，还可以改善树木
结构层次，保持树木优美的姿态。”据潼南区城市管
理局园管所工作人员程凤媛介绍，“街头绿地提质工
程”项目以各条道路已有的“绿色本底”为基础，对植
株缺失老化区域进行更换补植，结合道路条件修剪
行道树，梳理修剪过于密实、通风透光条件不佳的上
层乔木，对整形灌木带和节点景观带进行层次梳理，
多措并举打造有特色、功能性和景观性兼顾的城市
道路景观。

目前，潼南区已完成兴潼大道、潼南大道、巴渝大
道等街头绿地提质工程，共新增绿地面积 5万余平方
米。下一步，潼南区将持续在精细化管理上下好功夫，
做好城市园林绿化的常态化养护，致力于打造四季有
花、四季常青的绿化景观，有效改善城市环境，提升城
市品位，让老百姓在街头绿地更能充分享受城市绿化
生态福祉。

潼南

精细管理促进城市绿地“焕新”

□ 新华社记者 王金涛 赵宇飞 周思宇

地处大巴山腹地的重庆市巫溪县，
冬日暖阳下，漫山遍野的彩叶织就一幅
幅美丽油画。

巫溪县通城镇龙池村，一片片果园郁
郁葱葱，平整宽阔的柏油路两旁，坐落着
一座座白砖青瓦的小洋楼。“85后”老板徐
春梅正在自家的“四时奶茶”店里忙碌着。

“现在农村和城市差距越来越小，在
农村喝奶茶不再是新鲜事啦。”徐春梅笑
着说。

一番忙碌后，徐春梅坐下与记者聊
了起来：“以前我在县城和镇上开汉堡
店，后来听说龙池村要搞乡村旅游，反复
考察后，就把奶茶店开到了村里，生意挺
不错的。”

不只是奶茶店，娱乐设施齐全的大
型游乐场、能品尝正宗原浆啤酒的啤酒
花园等城里有的东西，龙池村也有。

“这里基础设施和公共服务不亚于
城市，又远离城市的喧嚣，一到节假日就
游客爆满，城里人还羡慕我们呢。”巫溪
县通城镇党委书记杜森林说。

“党的二十大报告提出‘坚持城乡融
合发展’，我们感到很振奋。”巫溪县委书
记李卫东说，这一直是巫溪发展的主攻
方向，如今新技术、新业态、新理念正不

断涌入农村，农文旅的“协奏”，为乡村振
兴注入了强劲动能。

红池坝镇以峡幽水远、风景秀丽的
特色，吸引着投资者。镇里打造了丰富
多样的旅游业态：装潢精致的现代酒店、
抬眼可见星空的露营基地、怀旧色彩的
原乡民宿……

“这里的生态‘颜值’真正变现为‘产
值’。”巫溪县红池坝镇党委书记唐庆说，
如今，大量城市游客慕名而来，旺季“一
房难求”，当地农特产品也借此走出大
山、身价倍增。

巫溪县红池坝镇九坪村村民段中菊
将自家房子改建成“冬菊客栈”，今年夏天
收入2万多元。有的客人一住就是半个多
月，还跟着她学喂猪、种菜、煮柴火饭……

“我觉得既稀奇又开心，现在农村真
不一样了，城里人来了都说，很喜欢这里
的田园生活。”段中菊说。

“我们在学习党的二十大精神过程
中认识到，报告提出的‘建设宜居宜业和
美乡村’，是对乡村振兴工作的更高要
求。”在李卫东看来，宜居宜业和美乡村
不仅是基础设施完善、公共服务普惠可
及、农民富裕富足的乡村，还应包括治理
科学有序、文化繁荣发展等多重内涵。

巫溪县在 9个乡镇试点组建“幸福
家园互助会”，通过广泛选树榜样、构建

奖惩机制等方式激发村民参与积极性。
在龙池村，村民们踊跃加入“幸福家园互
助会”，组建起互助小组和公益服务队，
协助村委会开展乡村治理，孤寡老人和
留守儿童也有了自己的爱心“对子”。

杜森林告诉记者，“幸福家园互助会”
治理模式实现了“民事民管、民事民办”，
让村民们意识到乡村振兴不只是政府的
事，更是大家的事。截至目前，巫溪县共
组建“幸福家园互助会”30个，召开院坝议

事会200余场，开展各类调解380余起。
“我们正在深入贯彻落实党的二十

大精神，在特色产业发展、人居环境整
治、创新基层治理等方面持续发力，向着

‘建设宜居宜业和美乡村’的目标迈进。”
李卫东说。

12月5日，市民在南滨路雅巴洞
江滩公园赏景游玩。

据了解，该公园收尾工作采取
边施工边开放方式，市民可进园游
玩。雅巴洞江滩公园是重庆市两江
四岸生态修复重点工程，岸线全长
3.8 公里，目前正加紧进行收尾工
作，预计最迟春节前全面完工。

重庆日报特约摄影 钟志兵

□ 合川日报记者 刘冰凌

集体经济作为社会主义公有制经济
的重要组成部分，在市场经济条件下以
何种形式得到有效实现，一直是全面推
进乡村振兴绕不开的重要话题。合川区
钱塘镇金子社区以“党建赋能·赶考亮
卷”行动为契机，充分发挥基层党组织作
用，积极探索多元发展路径，因地制宜围
绕“红色资源”做文章，力争答好集体经
济“创新卷”。

“受条件的制约，集体经济发展要素
不齐，发展项目定位不准，导致集体经济
发展迟迟打不开局面。”合川区金子社区
党支部书记唐恩告诉记者，目前部分农
村集体经济发展薄弱，要么采取集体资
源发包或租赁的形式，要么盲目跟风发
展热点项目来获取收益，但所发展的项

目不具排他性和唯一性，导致收入来源
单一且效果不佳。金子社区想要破除集
体经济单一发展的局限，就要为集体经
济发展找好新路子。

作为合川区钱塘镇拥有“红色基因”
的社区，金子社区是明清时代四川广元、
南充到重庆商船的途径停靠驿站，不仅是
当时重要的水运码头，更是金子沱武装起
义的发源地。社区“两委”在走访群众寻
发展的过程中发现，金子沱武装起义的历
史不断在群众口中被提起，这引起了社区

“两委”的重视，试图围绕金子沱武装起义
纪念园“做文章”。在社区“两委”会议、支
部党员大会上得到支持后迅速行动，成立
了重庆金子沱文化传媒有限公司，开设了

鲜花代买、仪式主持等业务，并重点挖掘
金子沱武装起义的历史。通过向专家了
解采访起义军司令陈伯纯的经过，向附近
老革命英雄了解起义的情况，不断丰富讲
解内容。在讲解风格上不断求创新，针对
不同的人群，提供不同的讲解风格，受到
了参观群众的一致好评。

金子沱武装纪念园发展起来后，金
子社区坚持“多条腿”走路，推动集体经
济多元发展。一次偶然的山西旅行，唐
恩发现当地的面条非常好吃，一打听才
知道做面条的面粉没有添加淀粉和防腐
剂等原料，这在唐恩心中埋下延伸产业
链，让集体经济在多元化发展中壮大的
念头。通过调查，唐恩了解到，为了降低

面粉价格，市场上大多数面粉均添加了
价格更加便宜的淀粉，而原生态面粉价
格要高于市场价30%。

金子社区“两委”经过讨论，就如何
规避市场风险方面作了大量探索和创
新，最后决定在重庆金子沱文化传媒有
限公司增加经营项目——生产原生态手
工挂面。以原生态面粉（无任何添加剂）
制作手工太阳挂面，原料小麦从山西购
买，委托当地加工成面粉后运回合川，再
委托加工房进行手工面生产，其口感纯
正、爽滑入口。同时，集众人之智设计了
精美的挂面包装开始了预销售，市场反
应极佳，目前已销售2000公斤手工太阳
挂面，实现盈利6000余元。

□ 重庆日报记者 赵伟平

“大家好！我是长寿区龙河镇永兴
村村党支部书记王代强。我们村毗邻美
丽的长寿湖，村里有5200亩柑橘陆续成
熟啦。只要关注‘我’，现在就可提前下
单预约新鲜的果子……”

近日，王代强在抖音发了一段柑橘
预售的短视频后，陆续有全国各地的订
单发来。

“信息才发出几天时间，我们就收到
了200多件订单。”看着手机里的订单源
源不断，王代强说：“要不是当初进行品
种更新，村里的柑橘产业早就夭折了。”

致富果成烫手山芋烂在
树上

长寿区龙河镇永兴村地处长寿湖东
北角，三面环湖，地形以低山丘陵为主，
光热充足无霜期长，是种植水果的沃
土。上世纪90年代，为利用好这一优势
资源，村里开始引导村民调整产业结构，
改种经济效益更高的夏橙。

“一斤夏橙可抵一斤大米。”王代强
清晰地记得这个换算。夏橙产业红火
时，全村535户、1717位村民家家户户都
有种植，且大多数果农靠夏橙产业发了
财，人均能有上万元的收入，永兴村因此
成为远近闻名的小康村。

但好景不长，随着果树老化、品质下
降以及柑橘品种的不断更新，永兴村民
引以为傲的夏橙产业出现了危机。

“夏橙变成了烫手的山芋。”王代强
回忆说，2012年，夏橙的价格跌至波谷，
每斤 8分钱都无人问津，只能任其烂在
树上。后来，村民纷纷放弃种植夏橙，选
择外出打工。

一变：试种新品种 打开
销路

原本朝气蓬勃的村子，现在果树不
仅没人管护，村子也仅有300多名老人、
妇女、儿童留守在家。看着一天天凋敝
的村子，王代强心有不甘。

问题究竟出在哪？他陷入了深思。
“表面看是果树老化带来的，实质上

是我们没有根据市场需求种植适销对路
的柑橘。”在一次院坝会上，王代强指出
了永兴村衰败的根源。

经过镇村干部、村民代表多次讨论后，
2014年王代强决定领着村支两委、村民代
表一起到四川蒲江的柑橘基地取经学习。

考察后他们看中了经济效益更好的
柑橘品种“春见”。但当他把这一想法提
出来时，却遭到了村民的反对：“这个品
种虽好，万一种出来又赚不到钱咋办？”

为打消他们的顾虑，村里一方面引
进了重庆巽泰农业公司等 3家龙头企

业，搞流转示范；另一方面，王代强率先
流转40亩地跟着试种。

2018年，果子一上市就受到市场的
追捧，王代强也因此赚了钱。看着新品
种效益不错，280户村民陆续抱团种植。

二变：多品种种植 延长
销售周期

无人管理的柑橘树被打理得“顺眉
顺眼”，王代强并没有满足，他谋划着一
场大刀阔斧的“橘变”。

“只有不断更新品种，才能赢得市
场。”王代强说，春见在我市的其它区县
也实现了大规模种植且成熟时间大致相
当，必须要发展多品种种植提高市场竞
争力。为此，他们又先后引进了血橙、爱
媛、纽荷尔等10多个早中晚熟优质品种。

为种出生态绿色的柑橘，镇村安排
产业指导员为果农进行种植技术指导和
培训，村里还推行了柑橘树的病虫害统
防统治技术，采用粪肥、太阳能杀虫灯、
沾虫板治虫等方式，以及测土配方施肥
技术和农业物联网技术，让柑橘的农药、
化肥使用量减少了60%以上。

此外，为提高柑橘的存储时间、实现
错峰上市，2018年底，永兴村联合西南
科技大学，利用保温材料实现了柑橘的
留树储存，将柑橘的销售周期由过去的
1个多月延长至 4个多月。在长寿区相

关部门的帮扶下，第二年村里还新修了
容量达1400吨的冻库，进一步延长了橙
子的保鲜时间，将损耗控制在10%以内。

三变：推进农文旅融合
提升附加值

去年，永兴村年产柑橘400万斤，果
子卖到了北京、广州、上海等 20多个省
市，实现年产值3000多万元。

更让王代强欣喜的是，重庆巽泰农
业公司通过“走出去”战略，去年将 300
多吨晚熟柑橘销到越南、文莱、尼泊尔、
柬埔寨等东南亚国家，创收200多万元。

不仅是王代强看到了村子振兴的希
望，果农也因重新种植多品种的柑橘走上
致富路而感到高兴。永兴村五组72岁的
脱贫户王银生前年就靠种植的4亩晚熟血
橙脱了贫；另一位五组村民白秀芳利用水
果采摘吸引来的人流，2020年创办了村里
的第一家农家乐，当年就增收了6万多元；
四组村民杨永青则利用柑橘花养了几百
箱蜜蜂，增收致富住进了砖瓦房。

如今，永兴村早中晚熟柑橘面积扩大
到5200亩。“下一步，村里打算建设生态文
化长廊，打造橘园文化景观等配套设施，
结合长寿慢城项目将橘园真正变成果园、
花园、乐园、公园、以增加橘园的康养、娱
乐功能，提高橙子的附加值。”看着漫山的
柑橘，王代强谋划起新一轮的“橘变”。

巫溪：以“城乡融合发展”为主攻方向

重庆市巫溪县通城镇龙池村新貌重庆市巫溪县通城镇龙池村新貌。。新华社记者新华社记者 黄伟黄伟 摄摄

长寿：“橘变”探出振兴路

合川：答好集体经济“创新卷”

雅巴洞江滩公园
开放式收尾

图为西南油气田分公司重庆气矿开州采输气作业
区增压东站的员工在汇管处操作阀门开关。西南油气
田分公司重庆气矿开州采输气作业区作为川渝地区主
力气源地之一，主要为重庆市开州区、四川省达州市等
地居民提供用气保障。立冬以来，该作业区增压机组
装置逐渐进入高位运行期，天然气日生产气量已超过
180万立方米。目前，该作业区气田各项工作有序开
展，冬季供气平稳有序。

开州日报通讯员 程红 摄

“冬季保供”确保群众温暖过冬

由本公司（重庆天地人建设集团有限公司）承建
的重庆市大足区窟窿河铁山镇多宝场至王家坝河段
综合治理工程已全部完工验收。现拟对该项目所涉
及到的人工工资、材料款、机械费等相关支付情况进
行清理核实。凡在该项目上未结清人工工资、材料
款、机械费的人员，自本公告公示之日起七日内与本
工程项目部负责人联系，逾期视为自动放弃权利。

特此公示！

负责人联系电话：
罗教 19922345692
监督人联系电话：
黎老师：15923746566 023-67643696

重庆天地人建设集团有限公司
2022年11月7日

公 示

近日，记者从三峡水利供电公司获悉，目前，三峡
水利万州客运港充电站已完成设备安装，进入最后的
调试阶段，待验收合格后，即将投入运行。

万州客运港充电站地处万州城市核心区域，建有
20个充电终端，装有 360KW、120KW等不同规格的充
电桩，可以同时满足 20辆电动汽车充电需求，每辆车
的充电用时在20分钟至60分钟不等。值得一提的是，
万州客运港还建有船用岸电端设施，可同时满足 4艘
客轮停靠港口后的用电接入。

据介绍，万州客运港充电站投入运行后，其功能可
辐射万达广场、万州港、西山公园等重要场所，将有效
满足该区域电动车出行和客轮停靠万州港后的用电需
求，降低市民出行成本，减少环境污染。

记者了解到，今年以来，三峡水利供电公司聚焦
能源低碳转型发展，积极布局建设万州城区骨干充电
网络，持续完善城市配套功能，服务和促进电动汽车
的发展，在高笋塘、高铁北站、申明坝、观音岩、百安
坝、北山、周家坝等片区建设 12个直流快速充电站，
镇乡 58个交流充电桩以及万州客运港船用岸电项
目，装机总功率 1万多 KW，充电车位达 226个。目
前，已有高铁北站和棉花地小区充电站投入运行，其
余项目预计在 2023年春节前后投入运行。届时，将
有效满足万州电动汽车充电的需求和长江客轮停靠
港口后的用电接入需要，推动形成绿色低碳的生产生
活方式。

据华龙网

万州一批新能源充电站即将投运


